

# EL NOTICIERO PALMENSE

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO IV.

Palma Miércoles 20 de Junio de 1894

NUM. 1120

## Antigua casa de CAN BIT-LA

Se liquidan todas las existencias de este establecimiento por retirarse del negocio su dueño.

## CREMA BISMUTO MIRO

Este preparado farmacéutico reúne todas las condiciones apetecibles; no tiene mal sabor, carece por completo de olor, no ofrece peligro su administración hasta á los niños recién nacidos.

## COMBATE EFICAZMENTE

Las Gastralgias Dispepsias Flatulentas-Pirosis-Disenteria. Y toda clase de Diarreas. Preparado con sustancias químicamente puras. Frasco 3 Ptas.

## FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRO

### ABIERTA TODA LA NOCHE

Calle Colon n.º 22 y Perejil 2.

Tubos Linfa vacuna, del Instituto de Ginebra (Lancy).

Premiados con medalla de oro en París, Amberes, Barcelona.

Pulpa vacuna 1 frasco suficiente para 50. 60 vacunaciones 16'50 ptas.

Id. id. 1 id. cristal id. 5'6 id. 3'50 ptas.

Id. id. 1 id. cristal id. 2'3 id. 1'65 ptas.

Linfa vacuna 1 estuche con 5 tubos cada uno para 1-2 vacunaciones. 4'40 ptas.

Id. id. 1 estuche con 1 tubo para 1-2 vacunaciones 1'35 ptas.

Unico depositario y representante en Palma:

Farmacia de J. Miró. Colon 22 y Perejil 2

NOTA.—Cada 30 días se retiran los tubos de la venta cambiándose por otros más recientes.

## Útil á los navegantes

Es de sumo interés para el comercio marítimo que se efectúa con el puerto de Veracruz la comunicación que insertamos, pasada por la Campaña Transatlántica al ministerio de Marina, dando cuenta de estudios y trabajos practicados por el distinguido capitán de dicha Campaña, D. Miguel Carmona, para la amenazada seguridad de los buques que entran y salen de aquel puerto tan frecuentado por nuestros marinos. Así por los avalizamientos practicados, como por el señalamiento de una roca madre-pórica que ofrece serio peligro á las embarcaciones, el capitán Carmona con su pericia, y la Campaña Transatlántica con el desprendimiento que implican trabajos tan prolongados y de semejante naturaleza, han prestado á los navegantes de todas las naciones un servicio que no dejarán de apreciar en toda su valía las personas competentes.

Dice así la comunicación:

«Excmo. señor: Las dificultades, cada día más crecientes, que ofrece el puerto de Veracruz, por la angostura de sus canales y escaso braceaje á la entrada y salida de nuestros vapores, nos decidió meses hace á comisionar al capitán de los vapores de la Campaña, D. Miguel Carmona, para el estudio minucioso y detenido de todos los particulares relacionados con el puerto dicho.

Después de seis meses de sondeos, comprobaciones y avalizamientos, se ha llegado á unas conclusiones (confirmadas por la autoridad marítima é ingeniero de aquel puerto) cuyo conocimiento interesa á toda la Marina nacional que

lo frecuente, y á cuyo fin, y por sí V. E. estimase provechoso se les diera publicidad en los Avisos á los navegantes, ó en otra forma, nos honramos en anotarle á continuación lo más saliente del estudio practicado.

Se ha descubierto un manchón de piedra madre-pórica á la entrada del canal, y cuya situación es como sigue: Enfilación del faro de San Francisco con el nuevo faro de la Puerta del Muelle Fiscal colocado en el centro del arco de entrada á la población, inaugurado dicho último faro el 2 de Abril próximo pasado, y enfilación del asta de bandera de señales con la cúpula del faro de Uluá. Distá unos 130 metros de la boya de la Lavandera.

De dicho manchón sobresale una piedra cuyo extremo sólo tiene 21 pies ingleses de agua con respecto al nivel del mar en baja marea. Se encuentra alrededor de la misma un fondo muy variable, no mayor de 8 á 10 metros. Su extensión aproximada es de 45 pies de diámetro. Con aguas claras se distingue bien, y para señalar el peligro se ha fondeado en aquel paraje una boya de las pertenecientes á la Junta de Obras del puerto, amarrada con anclas y cadenas facilitadas por nuestra Compañía.

Para evitar el sistema de enfilaciones y asegurar la entrada y salida por el canal, se ha avalizado el mismo con boyas, las cuales se han colocado con carácter provisional mientras el Gobierno mejicano, cerca del que se practican gestiones al efecto, se resuelve á colocarlas sólidas y definitivas.

Las boyas situadas hasta hoy, además de la que indica la roca nuevamente descubierta, son:

Una en la curva de 7 metros, lado Norte, á distancia de 400 metros de la Lavandera para dentro.

Otra en la curva de 7 metros, lado Sur, casi enfrente de la anterior.

Con este avalizamiento provisional, debe tomarse el canal de la siguiente manera: Se pasará primeramente entre la boya de silbato que marca el arrecife de la Lavandera y la ordinaria que señala la roca acabada de describir; se continuará para dentro, promediando el canal formado por las otras dos boyas, que están situadas de las primeras á 400 metros; y, finalmente, se continuará con proa á la boya de popa, donde amarran los vapores americanos de la línea Ward. A la entrada deben dejarse á estribor las boyas rojas, y á babor las pintadas de negro. Del sondaje verificado resulta que el canal se ha estrechado mucho, y que hay lugares donde escasamente se encuentran los ocho metros.

Y para los fines que al principio se indican, nos permitimos elevar á manos de V. E. los resultados del estudio en cuestión, acompañados de una copia del plano de la entrada de Veracruz que nuestro citado capitán Carmona ha levantado, seguros de que, con su reconocida ilustración, sabrá V. E. ordenar el mejor empleo que de ellos pueda obtenerse.»

## DESDE MADRID

15 de Junio 1894.

### Sigue el líe

En medio de la confusión política que desde anteayer se observa, nótese que la crisis se acerca á paso de carga, pero nadie sabe si ella será únicamente para que salga Moret, ó si tendrá por fin el de recabar Sagasta de la Corona nueva confirmación de sus poderes para hacer luego la modificación segun le convenga.

Ese señor Sagasta es el que más turbantemente procede.

Unos días conferencia con Gamazo y

le convence de que debe de ser el ministerial más correcto.

Gamazo se deja convencer, con su cuenta y razon; y cáta que al día siguiente Sagasta se presenta inclinado hácia Moret, causando gran disgusto á los gamacistas.

Pasan veinticuatro horas, y Sagasta vuelve á mostrarse frío y displicente con el ministro de Estado; y así, en estas vueltas y revueltas, en estos manejos y habilidades, acaba uno por marearse y por no saber en qué van á parar tantas confusiones.

Causa, verdaderamente, mucho enojo el hablar todos los días de lo mismo; pero ¡qué remedio si nosotros no tenemos la culpa!

¿Cuándo se ha visto un Gobierno tan perdido, tan apegado al poder, que tenga una cuestión sobre el tapete meses y meses, no más que porque teme encontrar en ella la muerte?

Un periódico, muy correcto, muy monárquico, muy de orden, *El Imparcial*, decía ayer que tal se iban poniendo las cosas, que llegaría momento en que habría que apelar al pueblo. ¡Lástima que este lenguaje semi-revolucionario (¿qué digo semi-revolucionario? revolucionario del todo) sea inspirado solamente por la contrariedad de que Gamazo no esté en ministerio... ¡Lástima que una pequeña *tan pequeña* sea la que lleva al *Imparcial* á decir tales cosas, y que ese mismo periódico cuando los pueblos se quejan, los censure acremente, cual no ha mucho aconteció á Navarra!

¡Apelar al pueblo en favor de Gamazo! Pero, ¿qué es lo que de Gamazo puede esperar el pueblo? ¿Qué representa, por ejemplo, Gamazo en esta cuestión concreta de los tratados, sino la habilidad, la componenda, el sí, el no, y el que sé yo?

Al pueblo se puede apelar, y se debe apelar, mostrándole una bandera, un credo, una doctrina; es muy poca cosa un hombre, y un hombre como Gamazo, para pretecer que con él se alcen las masas.

El pueblo no tiene por qué pedir que caiga un ministerio cuando sabe que el que suba después ha de ser peor que el caído. Eso era bueno para el año 54, pero ya han pasado cuarenta y el pueblo está al cabo de la calle...

No es decir esto, no, que estorben las apelaciones del *Imparcial* al pueblo.

Pero que no se llame a engaño si respondiendo á ellas acontece algo semejante á lo de Setiembre de 1868...

Y hé ahí porque, siquiera no tuviésemos otras razones, desearíamos que en esta guerra de encrucijada saliese triunfador Moret, y vencido, humillado Gamazo.

Para que *El Imparcial*, al lado nuestro, apelase al pueblo.

A ver si entre todos lográbamos lo que está haciendo tanta y tanta falta.

### Con piedra blanca

Hemos conseguido otro triunfo sobre los moros...

Sobre los moros de Mindanao... ¿qué se hablan ustedes creído?

Vienen los telegramas de allá, de muy lejos, de Manila, diciéndonos que el general Gonzalez Parrado, al frente de una fuerte columna, se ha apoderado, después de rudas fatigas y combates, de las posiciones atrincheradas de Tomarnol, Pumba, Matapad y reducto de Manapan, á cinco kilómetros de Ulama, en los montes de Gaimba, derrotando completamente á los moros; después de porfiada resistencia, éstos huyeron en desorden perseguidos, por nuestras tropas, causándoles dieciseis muertos y muchos heridos.

Pero añaden los telegramas que por nuestra parte hubo cuatro muertos y doce heridos.

¡Quién sabe, en realidad, las vidas que

estará costando esa campaña en la cual todo se vuelven triunfos para nosotros!

Así y todo, si ustedes quieren, y puesto que con los moros de acá no hemos sufrido más que derrotas, señalemos esa victoria con piedra blanca...

Pero no más que provisionalmente, por si acaso.

### ¿Y nuestros cuartos?

Continúa en calma lo de Marruecos; y no es extraño dado que en aquel país, sin vías férreas, sin telégrafo, sin nada que signifique civilización, las noticias tardan días y días de un pueblo á otro.

La proclamación del nuevo emperador designado por el sultán muerto, no ha ofrecido hasta ahora grandes dificultades; sin embargo, las potencias, esas que llamamos grandes potencias, deseosas como están de meter el cuerno en Africa, aguardan hipócritamente á reconocer al joven sultán, por si acaso éste encontrase resistencias que hicieren necesaria la intervención europea.

También hay que desconfiar mucho de las noticias oficiales que envían á Tanger los ministros marroquíes.

Estos desean á toda costa el reconocimiento de su nuevo señor por Europa, porque saben que con ello ganaba mucho en fuerza el nuevo reinado.

Así, sabiendo lo tunarras que son aquellos señores ministros, no debe de extrañar que manden á Mohamed Torres pliegos y más pliegos participándole que en Fez ha sido muy bien acogida la proclamación del nuevo emperador.

Eso, el tiempo será el que se encargue de decirselo.

Y entretanto, como lo que nos interesa principalmente es el dinero de la indemnización, no hemos de dejar de preguntar un día y otro día: ¿Y nuestros cuartos?

### Nuestros pintores en... Chicago

Un periódico se hace eco hoy de los perjuicios que han sufrido los pintores españoles que llevaron sus obras á la Exposición de... (¡no hay que asustarse!) á la Exposición de Chicago.

Según el mencionado diario se han perdido y se han estropeado varios lienzos y estatuas; entre los primeros, tres cuadros de Muñoz Lucena, que perecieron en un incendio. Además de esto, los cuadros que había ya embolados para el transporte estuvieron tres meses al aire libre, cayéndoles encima nieve y agua y todo lo que quisieron enviar las nubes.

Nuestro Gobierno, como si lo viéramos, no hará maldito el caso de estas quejas de los pintores españoles... Pero en cambio se cuidará mucho de atender cualesquiera reclamaciones que haga el Gobierno de los Estados Unidos.

Así es como entienden la reciprocidad Sagasta, Moret y compañía.

### El bombo de Clarin

No sé si sabrán mis lectores que la compañía de don Emilio Mario está en Oviedo.

Y no sé si sabrán que dicha compañía puso en la capital de Asturias algunas de las obras dramáticas del insigne novelista.

Y no sé si sabrán que Perez Galdós se presentó allí á recibir las ovaciones de los astures.

Y no sé si sabrán que enseguida que llegó, organizó Leopoldo Alas (Clarín) un banquete en honor de don Benito.

Pues sí, todo eso ha ocurrido; y además Leopoldo Alas (Clarín) se encargó de transmitir la noticia á todos los periódicos, dándose hoy el caso de que el bombo de Clarin resuene tanto en *El Imparcial*, como en *El Liberal*, como en *El Globo*, etc., etc.

A mí me agrada, que me ha de agradar que se tributen al insigne Perez Galdós todos esos honores, y aun me pa-

ocen pocos honores al novelista. ¿Pero no les parece á ustedes que la apoteosis al autor dramático es... demasiado teatral?

Dice Clarín que Galdós es admirado en Oviedo «con delirio por la población en masa sin distinción de clases ni sexos.»

Esto es lastimoso, muy lastimoso.. para los asturianos.

**¡Todos pagan!**

La Junta de clases pasivas acaba de hacer declaraciones de derechos pasivos á varios funcionarios de la Península, por valor, en junto, de 38,750 pesetas anuales.

Entre esas declaraciones está la de don Antonio Maura y Montaner, con 7,500 pesetas.

Suponiendo que el señor Maura haya sido ministro un año, habrá cobrado en ese tiempo sus 30,000 pesetas.

Suponiendo ahora que el señor Maura tenga cuarenta años y que viva hasta los sesenta y cinco, resultará que con lo que ha cobrado y con lo que ha de cobrar, nos sale su año de ministerio por 217,600 pesetas.

O lo que es lo mismo: le sale cada mes que ha servido al Estado por 18 mil 125 pesetas.

¡Una friolerilla!

**¡Ya era hora!**

Al fin se ha registrado un éxito en el Teatro Moderno, que no parecía sino que se había abierto solamente para los fracasos.

Se estrenó anoche *La Oandelada*, que es un cuadrito de costumbres andaluzas muy agradable, y el público salió satisfecho.

La música, sin que resulte magistral, es muy mimosilla; y el libro tiene ingeniosas situaciones y chistes discretos.

Ya se habrá convencido la empresa de que no son los fracasos debidos á los reventadores.

A no ser que por reventadores se tome á los músicos, á los autores y á los cómicos.

Que la verdad es que muchos de ellos reventan al más santo y cachazudo.

**Verguenza nacional**

Así llama *El Imparcial* al viaje de la corbeta *Nautilus*, y hay que confesar que el colega se ha quedado corto en el calificativo.

Se trata del viaje que está haciendo esa corbeta al rededor del mundo; viaja que en lugar de resultar de honra para España, resulta altamente ridículo y deshonoroso.

Apenas llevan los marinos que tripulan la corbeta año y medio de viaje, y ya se les debe ocho meses de pagas. Es tal la escasez de recursos, que cuando entran en los puertos el comandante dispone que la tripulación no salte á tierra más que cada cinco días, y así y todo los marinos no quieren usar de la restrictiva licencia porque no tienen dinero para pagar ni un vaso de agua. En el mes de Mayo, á su llegada al puerto de Nueva York, se les dió á los marinos la paga de Setiembre del año pasado.

¿Qué necesidad había de que por esos mundos de Dios exhibiésemos nuestra miseria?

¿Qué concepto formarán las naciones, de nuestro poderío naval?

¡Señor Pasquín, señor Pasquín: que esto es más que vergonzoso; que esto es inicuo; que esto deshonra!..

Y noa deshonra á todos; porque ¡vaya usted á hacer comprender á los extrajeros que hay un ministro que se llama el señor Pasquín!..

**NICÉFORO.**

16 de junio.

Al fin los periódicos más importantes de la mañana lo confiesan: la crisis está planteada.

Lo está, no de una manera oficial y definitiva, que haga necesaria la inmediata intervención de la corona. La crisis está planteada por parte del Sr. Moret, quien le ha dicho al Sr. Sagasta que no puede continuar de ministro en cuanto acabe el debate del Senado, puesto que el término del mismo no puede resolver la cuestión del tratado hispano alemán en otro sentido que abandonando el proyecto. Y ayer hubo de acentuar más el señor Moret este propósito suyo,

pues al redactarse la proposición de confianza resultaba de los términos de la misma que solo se daba, el voto al jefe del partido.

Bien claro está, por tratarse de un asunto que afecta directamente al ministro de Estado, que no hacer extensiva la confianza más allá del presidente del consejo, envuelve indirectamente, cuando menos, desconfianza para el señor Moret.

La lógica así lo demuestra. Pero hay quienes anteponen á los principios de la sana razón, las conveniencias para su política, y de esto darán hoy una prueba evidente los conservadores.

Estos quisieran en primer término la duración de las Cortes por el tiempo necesario para que los presupuestos se aprueben; tanto les interesa, que si no mediaran intereses de la calidad de los que obligan á mantener compromisos contrarios—no lo dudo un momento—lo sacrificarían todo, absolutamente todo, al deseo de obtener la aprobación de los presupuestos.

No es obstáculo para ellos que se aumenten los gastos en casi todos los ministerios y que el presupuesto se presente con un déficit importante; nada les importa y á nada se oponen más que de pasada, con tal que el proyecto, bueno ó malo, les dé la situación garantizada, lo que ellos llaman dejar expedida la regia prerrogativa.

Volviendo al criterio que los conservadores mantienen respecto de la crisis, tengo por seguro y quizá cuando esta carta llegue á esa lo haya confirmado el telegrafo, que el señor Moret entenderá (porque es muy transparente) como voto de censura para él, voto de confianza para el presidente del Consejo, y dimitirá en el acto, siendo reemplazado ó encargándose interinamente de la cartera otro ministro. Si esta sucede, es que la crisis quedará subsistente para cuando se cierre las Cortes, que será pronto, y de no ocurrir esto, es que en el consejo de mañana se planteará una crisis más amplia.

El señor Moret se la echa de generoso y dice que quiere salvar al señor Sagasta, á pesar de que los amigos de aquél y como obedeciendo á una consigna, siguen diciendo que debe caer todo el Gobierno. En estas redes, claro es que no se deja envolver al señor Sagasta, quien apreciando las consecuencias para su partido y oyendo contestaciones á consultas suyas, comprende que no hay posibilidad en estos momentos de un cambio político.

La crisis se desenvolverá como he dicho—así lo creen personas á quienes juzgo perfectamente informadas—y en cuanto se pueda se cerrarán las Cortes. Digo en cuanto se pueda, porque hay necesidad de aprobar el convenio de Tesorerías. De los demás proyectos pasará alguno que tenga poca discusión ó ninguna.

Los presupuestos, los explosivos y hasta el bill arancelario pasarán al panteón.

Las Cortes se cerrarán con la fórmula de suspensión de sesiones.

En el momento hay que tener fija la vista en lo que pase en el Senado. De allí han de arrancar las emociones todas. Si hoy se adelanta bastante, aunque sea con prórroga de sesión, entonces se realiza inmediatamente lo que dejo anunciado. De no ocurrir así, el consejo de ministros de mañana puede revestir importancia política.—M.

**LONDRES, 15 de junio.**

Desde que comenzó el año actual, han ingresado en el Banco de Inglaterra 10 1/2 millones de libras esterlinas. Apenas si de esta suma se han retirado 300.000 libras. El oro inglés, después de haberse diseminado en todos los países como un agente encargado de reanimar los negocios del mundo, retorna lleno de decepciones á descansar, á recogerse á Londres. La corriente que hacia dicho punto lo arrastra, es por momentos más activa. En la actualidad proporciona un millón de libras por semana.

La reserva del Banco de Inglaterra, que sirve para aquilatar está plétora monetaria adquiere proporciones nunca vistas. Alcanza aquella á 28,889,000 libras, representando cerca de 70 por 100 de los compromisos. Acábase por comprender al fin que si Londres tiene en sus manos tantos capitales disponibles, es porque por doquiera el comercio y la

industria vegetal. La crecida aumenta en relación de la inactividad de los negocios. Cuando se construyen á lo largo de los rios muros, los obstáculos que les impiden regar y fertilizar la llanura, arrojan aquellos sus aguas en los pantanos. Estos pueden quedar sin utilización, no teniendo entonces los campos para fecundarse más que la lluvia y las rosadas. ¿No es esta la imagen que nos ofrecen en la actualidad los países extranjeros abandonados por el capital inglés? ¿A qué fin se dirige este divorcio? ¿A restringir los cambios internacionales, á reducir, á anular la clientela tan necesaria para entretener la vitalidad de nuestra industria.

Los informes que *Board of Trade* publica cada mes sobre nuestro comercio exterior, marcan todos, con pocas excepciones, un nuevo grado de la depresión comercial del país.

Son estas otras advertencias que deberían tener en cuenta los que tienen la misión de velar por los destinos de la nación. En mayo último, nuestras exportaciones, comparadas con las del mes correspondiente de 1893, no presentaban más que una disminución de 338 mil 248 libras, acusando alguna mejora por parte de Australia y de la India; pero nuestras importaciones han bajado en 2,704,453 libras.

¿Qué hacen todos esos capitales que encumbran nuestro mercado? Nada, ó casi nada. Esperan, y en tanto esperan, descuentan de cuando en cuando valores á 3/4 por 100... ¿A plazo corto se prestan á 1/2 por 100... Sirven, á los deudores que gozan de algún crédito, para reducir el tipo de sus intereses; permiten se hagan conversiones sobre conversiones, tal como la del empréstito Tribut, que ha visto cubierto por la demanda siete veces el capital ofrecido en suscripción.

Frecuentemente atraen también al mercado un gobierno provincial, una municipalidad, que, á favor de la abundancia monetaria y del gusto del público por todo lo que parece ha de rentar, llega con facilidad á prestar en condiciones que todo el mundo estaba lejos de suponer. La última que conocemos es la Australia occidental, que quiere dejarse prestar 540.000 libras al 1/2 por 100, pero con la condición de que se le dé cuando menos 402 libras por un montante nominal de 400 libras.

He aquí el caso que se hace del capital en Londres. He aquí el papel que desempeña. Su inutilidad es tal, que los *joint stock banks* han pensado reducir á 1/2 por 100 el interés que conceden sobre los depósitos que se les confían. Sobre todo, que le hablen de empresas extranjeras. En el interior una sola clase de negocios parecen inspirarle todavía algún interés: la cervecera, que beneficia de una boga creada por los brillantes resultados de la Alsopp, y el movimiento de alza que experimentan desde hace dos meses las acciones de esta sociedad.

La complacencia con que se deja el capital arrastrar hacia este dominio de la industria, tiene aún menos por resultado el de crear un instrumento nuevo de producción, que el de sustituir á una carga demasiado pesada, una deuda más ligera. Es el caso en que se halla la Arnold, Perrett and Company, que emite al precio mínimo de 403 por 100 200 mil libras en obligaciones 4 1/2 por 100 reembolsables á 110 por 100 reembolsables 110 por 100, desde 1914; otro tanto puede decirse de la Tailcaster Tower Brewery Company, que ofrece á la par 225.000 libras en obligaciones del mismo tipo 4 1/2 por 100 reembolsables, también 110, á contar de 1924.

**NOTICIAS TEATRALES**

El sábado próximo pasado debutó en el teatro de la calle de Jovellanos de Madrid, una compañía infantil de zarzuela, dirigida por el maestro D. Juan Bosch.

Los tales actores, el que más cuenta la edad de nueve años. Han recorrido varios puntos de España alcanzando grandes aplausos y principalmente en las zarzuelas *El Husar* y *El Duo de la Africana*.

El teatro Real de Madrid, por fin ha sido adjudicado al conocido empresario Sr. Rodrigo.

El sábado próximo pasado se efectuó en Apolo el beneficio de la popular tiple de caracter doña Pilar Vidal, cuya señora fué sumamente aplaudida.

**Extranjero**

**Acabó el incendio**

Telegrafían de Panamá, vía Nueva York, que ha sido dominado por fin y después de grandes esfuerzos, el incendio iniciado hace tres días en la ciudad de Panamá, quedando convertidas en montones de escombros todas las casas que existían desde la estación de la vía férrea al Palacio del gobernador y todas las que se levantaban al Este de la calle de las Damas. Más de 300 casas, incluida en este número la Prefectura, y todas las viviendas que componían el barrio chico se han quemado también.

Quedan sin casa ni hogar algunos miles de habitantes.

Reina en la población un terror jamás visto.

Hy que lamentar la muerte de dos personas y unos 40 heridos de más ó menos gravedad.

La falta de agua que hay en el área víctima del fuego, explica que éste pudiera causar tantos estragos.

**La civilización en Georgia**

Dice otro cablegrama de Nueva York que en Waycross cometióse anteayer una espantosa brutalidad. Habiendo atropellado un negro á una niña blanca, fué cogido por un grupo de blancos que, ahorcándole de un árbol, castigó su crimen.

Pasado algún tiempo, y en esto está la salvajada, viendo que el negro estaba vivo aún, fué cortada la cuerda y desollado por completo. Medio asfixiado y con casi toda la piel del cuerpo arrancada, vivió aún retorciéndose entre los más espantosos dolores el negro criminal unas seis horas.

**Sucesos de Marruecos**

Telegrafían de Berlín que el conde Caprivi ha sido llamado á Potsdam por el emperador Guillermo para conferenciar personalmente sobre la situación de Marruecos.

Entre los gobiernos alemán y español hay un continuo cambio de telegramas cifrados.

Se sabe ya positivamente que Herr von Radewitz, embajador de Alemania en Madrid, ha recibido orden de manifestar al gobierno español que en la cuestión de Marruecos nada absolutamente hará Alemania sin dar previa cuenta de ello á España.

Dice un telegrama de Londres que en última sesión celebrada en la Cámara de los Comunes dijo Sir Edward Grey contestando á Mister Lowther que han mediado comunicaciones telegráficas entre los gobiernos de las naciones interesadas en los asuntos de Marruecos, resultando que todas están de acuerdo en que se mantenga en aquel país el *status quo*, especialmente en lo que á los intereses europeos se refiere, que todavía no se ha acordado definitivamente el reconocimiento del nuevo Sultán y que todas las naciones que tienen algo que ver con el Imperio marroquí, han manifestado intenciones de enviar buques de guerra á puertos cercanos al mismo para la protección de sus respectivos nacionales en el caso de ocurrir disturbios.

Al terminar la citada sesión de la Cámara, dijo, Sir Kay Shuttleworth, que además de los que están ya en Gibraltar y en las costas de Marruecos, se están alistando varios buques de guerra para ir al primer aviso á donde les ordene el gobierno.

El *Daily Telegraph* publica en siguiente telegrama que ha recibido de un corresponsal de Gibraltar:

«De Malla se esperan 24 buques de guerra que estarán al mando del almirante Seymour, comandante en jefe de las escuadras británicas en el Mediterráneo.»

«Hemos sabido oficialmente que de Tolón y con destino á Tánger, salió una poderosa escuadra francesa, y que en vista de esto se ha dispuesto vengán inmediatamente á Gibraltar los buques más formidables que componen las escuadras inglesas del Mediterráneo.»

«El crucero «*Arethusa*» que salió para

Malta regresa á toda máquina y llegará en breve.

«En Gibraltar reina gradiosísima excitación.»

**Una catástrofe**

Telegrafian de Londres dando cuenta de haber ocurrido cerca de Westport Quay, Condado de Mayo, una terrible catástrofe que ha causado profundo dolor en todo el Reino Unido.

Trátase de un bote de gran porte que volcó cayendo al agua los 80 personas, labradores en su mayor parte, que se dirigían á varios puntos para la recolección de las cosechas.

Calcúlase en 40 el número de las víctimas, pues hasta ahora van recobrados 30 cadáveres, en su mayoría jóvenes de 18 á 20 años.

No se tienen aún detalles precisos de la catástrofe.

**Crónica telegráfica**

Un violento incendio destruyó anteayer en el centro de Nueva York gran número de tiendas y almacenes, resultando daños materiales por valor de medio millón de dollars. No hubo afortunadamente desgracias personales.

—Se sabe ya oficialmente que ha sido sofocada por completo la insurrección y que reina ahora en el reino de Corea el orden más perfecto. Las tropas japonesas regresan á su país.

—Los parientes del inspector Grosgrin, asesinado por los siameses, recibirán en breve una indemnización de 450.000 francos.

—Las víctimas de la explosión de gas «grisson» ocurrida anteayer en unas minas de hulla de la Silenia, pasan de 200.

—En Kasan—Rusia—ocurrió el sábado pasado una explosión volando la fábrica de aquella ciudad. El edificio quedó destruído y extraídose de sus escombros los cadáveres de siete obreros.

—Pasan de 100.000 los chinos que, temerosos de ser víctimas de la peste han, escapado de Hong Kong, refugiándose en varios puntos de la provincia.

—Por recomendación especial del Sultán de Turquía ha desistido el kediye de Egipto de un viaje á Inglaterra en el verano próximo limitándose la excursión del descendiente de los Faraones á una corta visita á Constantinopla.

—El Senado norteamericano rechazó por 37 votos contra 29 la enmienda presentada por el senador Zeller, pidiendo se restablezca la tarifa Mac-Kinley para las lanas.

—Contra lo aconsejado por la federación minera, los huelguistas de Somerset—Inglaterra—han vuelto á reanudar el trabajo en las minas de aquella cuenca, aceptando la rebaja de 40 por 100 en sus jornales, pedida por los propietarios de las minas.

Los de las comarcas de Fike y de clackmanan han subido el carbón 2 chelines por tonelada.

El buen estado de ánimo con que se halla Francia respecto á España lo manifiestan, las siguientes palabras de «La Libre Parole» periódico francés.

Oipna el citado periódico que España es la nación europea á quien la suerte de Muley Hassan causará muchas preocupaciones. No creemos prosigua, que la desaparición del emperador de Marruecos sea para nosotros causa de dificultades de ninguna índole. Para ello sería preciso que España se viera comprometida en nuevas complicaciones, en las cuales no dejaría Inglaterra de intervenir; y esta circunstancia obligaría á Francia á recordar á nuestra creencia que no están solos en el mundo ni en Marruecos.

**Sección Insular**

El Corresponsal del NOTICIERO en Braila notifica por carta, que nuestro distinguido amigo D. Georges D. Cavadia, Cónsul de España en Rumania, en demostración de las muchas simpatías á la nación que tan dignamente representa, tuvo á bien obsequiar con un espléndido banquete á D. José Garcías y demás españoles que accidentalmente se hallaban en aquella capital.

Correspondió galantemente nuestro particular amigo D. José Garcías, invitando al dicho Sr. Cava-

dia, al Sr. Gobernador Mr. M. Rach-tivan, al Capitan del puerto Comandante de flotilla Mr. Coanda y demás autoridades rumanas, con otro bien servido banquete á bordo del vapor *Balear*, de su consignación, empavesado al efecto.

Durante la comida brindose por la prosperidad de ambas naciones.

Dentro de pocos dias anunciará la *Gaceta* la segunda subasta para la enajenación de los buques de la Armada *Isabel II; Sagunto, Mendez Nuñez, Tornado y Lepanto* anclados en el Arsenal de Cartagena.

Se habla en los centros donde se reunen personas de algun viso, del fallo que se dice han dictado los tribunales franceses, en la Argelia sobre la herencia de la colosal fortuna que á su muerte dejó D. Salvador Coll.

A ser cierto lo que se dice, la dicha herencia será objeto de reparto entre ocho personas que la venian pretendiendo como parientes del que se llamaba Salvador Coll, á favor de los cuales se dice ha recaído el fallo, despues de legitimarse la personalidad del finado y la de las partes, en lo cual se ha invertido mucho tiempo y mucho papel sellado.

Nuestro Excmo. Prelado en una sentida circular invita al clero de esta Diócesis á ejercicios espirituales, divididos en tres tandas en el Santuario de Nuestra Señora de Lluch, bajo la dirección de los Rdos. PP. Mariano Ripol, Roselló y otro Padre de la Compañía de Jesús, respectivamente.

En el vapor-correo de ayer regresó á esta capital de su viaje á la Corte, el Diputado á Cortes don Fausto Gual de Torrella, acompañado de su señora esposa.

Ha sido nombrado maestro de la escuela de Moscarí (Selva), con el haber de 275 pesetas anuales, el profesor D. Mateo Melis Font.

El vapor *Cataluña* fondeó á las siete de la mañana de ayer, procedente de Barcelona, con 15 pasajeros, el correo y varios efectos.

A las cinco de la tarde salió de nuevo para el punto de procedencia, con la correspondencia, pasajeros y carga.

Se ha dispuesto se anuncie á concurso la cátedra de agricultura del Instituto de 2.ª enseñanza de Mahón.

El próximo dia 29, festividad de los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo, es uno de los dos designados para uerificar la colecta extraordinaria con destino al alivio de las necesidades de nuestro Santísimo Padre.

Habiendo el Sr. Obispo consagrado aras, se avisa á los que necesitan de ellas, que pueden dirigirse á la secretaría de cámara episcopal.

En la pescadería del muelle rñieron anteayer dos vendedoras de pescado, repartiéndose bofetones, hasta que puso fin á la lucha cierto caballero que se interpuso entre las dos enconadas combatientes.

Durante la semana anterior al dia 4 del corriente el Ayuntamiento invirtió la cantidad de 1.525 pesetas 32 céntimos en las obras que hace por administración.

Además se presentaron por los interesados cinco cuentas que importaron 354 pesetas 34 céntimos.

Está en un error el *Católico Balear* al asegurar en su número del lunes que durante los años que estuvieron al frente de esta Diócesis los Sres. Salvá y Jaume, no se consagraron Aras para los altares, puesto que, siendo Obispo el señor Salvá las consagró en Santa Eulalia el Sr. Jaume que lo era de Menorca, y durante el obispado de este, en la Catedral, hizo lo propio el último obispo de Menorca cuando estuvo en esta á visitar al Sr. Jaume.

Se dice que en la sesion de hoy la Comision de obras, sin previo dictámen del Arquitecto municipal, va á proponer al Ayuntamiento que se lave con ácido clorhídrico (*sal fumant*), el frontis de las Casas Consistoriales; y hasta se asegura que se votará en la misma sesion.

La fuerza de carabineros de servicio en el arrabal de Santa Catalina verificó anteayer la aprehensión de 3 kilogramos y 500 gramos de tabaco de contrabando.

En un reconocimiento practicado en una taberna del mismo arrabal apresó tambien 1 kilogramo y 300 gramos de igual sustancia.

El ministro de la Guerra por R. O. fechada en 24 de Abril último ha dispuesto que las autoridades militares correspondientes pasen revista el primero del próximo mes á los sargentos que desempeñan cargos civiles y á los segundos tenientes de la reserva gratuita.

Hemos oido decir que en Lluchmayor y en otros puntos se ha presentado una enfermedad ó insecto en las viñas que seca los granos de la uva dejandolos negros y arrugados convirtiéndose en polvo al estrujarlos con la mano. Es un gran contratiempo para la cosecha de vino en esta isla.

La plaza de aspirante primero revisor de la Administración de Hacienda de Baleares que tenía que proveerse entre militares aspirantes á destinos civiles ha quedado desierta.

En la tarde de ayer y en la calle de Escursach, promovióse una acalorada disputa entre dos mozalvetes, los cuales despues de insultarse llegaron á las manos.

Eran muchas las personas que lo presenciaron, y entre ellas, el padre de uno de los contendientes, sin que por esto les separase.

Parece increíble.

Según los datos publicados en el periódico *Revista Médica Balear* en el mes de Abril último hubo en esta ciudad 120 nacimientos y ocurrieron 78 defunciones de lo que resulta un aumento natural de población de 42 individuos.

Esta noche se despidió del público mallorquín el notable artista señor Fregolí, que tantos aplausos se ha conquistado en el corto número de funciones que ha dado en esta capital.

El Domingo último llamó la atención de muchas personas la luz colorada del sol debida á la bruma ó á otra causa admosférica que ignoramos. El mismo fenómeno se observó en Barcelona.

Quienes sufran del estómago, hígado ó bazo, beban VICHY GATALLAN y sanarán.

**Teatro-Circo Balear**

Ultima y extraordinaria función para hoy miércoles 20, por la «Compañía de Notabilidades.»

DESPEDIDA DE LA COMPAÑIA

El tanto aplaudido artista

L. FREGOLI

se presentará en sus mejores y más escogidos repertorios cómicos excéntricos.

Las «Hermanas Goldkete» en su repertorio cantante característico.

«Areolitas» nuevos ejercicios por los 5 acróbatas.

«Allison», artistas extraordinarios.

El egipciano «Jao Mamadoo» en sus ejercicios fantásticos.

«Los Mulines á viento», por los barristas Baretto y Arteil.

**EL GLOBO MISTERIOSO**

por el artista Rogers.

Miss Leony en sus sorprendentes ejercicios gimnásticos.

Las Sritas. «Ella Werner» y «Lina Oyar» en sus repertorios de canto internacional.

A las nueve en punto.

PRECIOS.—Palcos sin entrada, 5'00 pesetas.—Butaca sin id., 0'75.—Sillas sin id., 0'50.—Anfiteatro sin id., 0'25.—Entrada general, 0'50.

**Servicio telegráfico particular**

Madrid 19, 1'50 m.

Según las últimas noticias telegráficas de Ceuta y Melilla, no ocurre novedad alguna en sus respectivos campos.

Inglaterra explora los propósitos de las naciones con respecto á Marruecos.

En Bruselas ha ocurrido una explosión de dinamita, quedando el edificio completamente destruído. La coincidencia de estar ausente el propietario, ha evitado desgracias personales.

En el primer Consejo que celebran los ministros créese se planteará la crisis.

Las sesiones del Senado y del Congreso fueron ayer muy borrascosas.

Se indica como futuros ministros á los Sres. Abarzuza, Mellado, Canalejas, Romero Girón y Guillón.

El Bajá de Mazagán ha manifestado que no entregará el primer plazo de la indemnización sin previa orden del Sultán.

Madrid 19, 11'30 m.

Continúa la política en el mismo estado de confusión.

La situación del Sr. Sagasta es muy difícil, por existir la guerra civil en el seno del partido.

El Garnit se niega á dar la orden de pago del primer plazo de la indemnización, porque el Sultán desconoce todavía el tratado.

El Sr. Sagasta insiste en afirmar que no habrá crisis mientras permanezcan abiertas las Cortes.

Madrid 19, 12'45 t.

A pesar de las manifestaciones hechas por el Garnit á los comisionados para recoger el primer plazo de la indemnización marroquí, el Gobierno confía poder cobrar sin violencias lo pactado.

Los conservadores dicen que los tratados no pasarán de ningún modo, ocurra lo que ocurra, porque los intereses del país están por encima de todo.

Madrid 19, 1'15 t.

Han ocurrido graves desórdenes en Nápoles promovidos por los escolares.

La policía les ha dado varias cargas resultando algunos heridos y ha detenido los promovedores del tumulto.

En Málaga se ha celebrado un gran meeting socialista al que han asistido más de tres mil personas, reinando el mayor orden.

Continúa la tranquilidad en Marruecos.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones a la mitad. Los suscriptores disfrutarán del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones a una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

**Vapores Transatlánticos DE HIJOS DE J. JOVER SERRA**  
El magnífico y veloz vapor



**MIGUEL JOVER**

Saldrá del puerto de Barcelona a últimos del mes corriente para la HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga y pasaje para los puntos indicados y también para las PALMAS, SANTA CRUZ DE TENERIFE y SANTA CRUZ DE LA PALMA.

Informarán en Palma, oficinas de la *Isla Marítima*, Palacio 26.  
Palma 12 Junio 1894.

**VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE PINILLOS SAENZ Y C.<sup>a</sup>**

Saldrá el día 20 de Junio el magnífico y grandioso vapor de acero de 8000 toneladas clasificado 400 A I x del Lloyd



**Catalina**

Para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas con escala en Canarias.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.

Consignatarios: Martínez y Planas San Juan 20.

## HIELO

En la calle de Buenaire n.º 3 y 5 local que ocupan los Talleres de construcción de máquinas de Can Maneu propios de D. Juan Oliver y Castañer, queda establecida una fabricación en gran escala del expresado artículo, cuya fabricación es la que en años anteriores funcionaba en la Plaza del Temple pudiendo los consumidores obtenerlo de primera calidad y a precios sumamente económicos, tanto, que su dueño funda principalmente el éxito del negocio en el aumento de consumo que ha de surgir poniéndolo al cómodo alcance de las familias más modestas.

Para comodidad de los consumidores tiene establecidos los depósitos siguientes:

**Plaza de Abastos:** Colmado la Providencia de D. Benito Pomar.

**Plaza del Temple:** a Can Nadal.

**Rambla:** esquina Olmos.

**Muelle:**

**Terreno:** Estanco.

**Sindicato:** fábrica de gaceosas «La Deliciosa».

**Vallori:** núm. 15, Gabriel Gil.

**Plaza de Santa Eulalia:** Horchatería.

**Arzabal:** Plaza Navegación, café.

En cuyos puestos se vende a precios de fábrica.

## En Palma, Molinar

de Levante, se desean vender unos muebles de molino de viento en buen estado. Su dueño, Francisco Rullan, Concepción, 57, Sitjar.

## A unos cuatro kilómetros

del camino viejo de Buñola, término de Palma, se desea vender una casa botica con primer piso, y un huerto cercado de pared, árboles frutales y agua suficiente para regar. Darán razón en la Escuela pública de la Indiotería.

## Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicinas Farmacia, Ciencias y Derecho (1.º y 2.º curso), bajo la dirección de **Dr. JAIME DOMENECH** Profesor auxiliar del Instituto. Sol, 55

## LOS NIÑOS ENGRUESAN

Y SE DESARROLLAN TOMANDO LA CÉLEBRE

### EMULSION de SCOTT

de Aceite puro de Hígado de bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Sosa.

**LA TISIS, LA ESCROFULA, LA DEBILIDAD PULMONAR, LA TOS Y CATARROS, LA ANEMIA, EL RAQUITISMO Y LAS ENFERMEDADES EXTENUANTES NO ATACAN A LOS QUE TOMAN LA EMULSION DE SCOTT.**

MAS FÁCIL DE TOMAR Y MAS EFECTIVA QUE EL SIMPLE ACEITE.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.—Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan adherida a la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas.

Preparada por SCOTT & BOWNE. Químicos. Nueva York. Puede comprarse en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos "Excelsior," para reuma y dolores.

## HOTEL INTERNACIONAL

DE

**GIRATÓ Y SOLÉ**

Rambla, Llano de la Boquería, 1 y 3, Barcelona

TELÉFONO NÚM. 4.700

Las importantes reformas introducidas en este gran establecimiento, situado en el punto más céntrico de la ciudad, próximo a los principales teatros y despachos centrales de los ferrocarriles, le colocan a la altura de los primeros de España y del extranjero. Elegantes y confortables habitaciones, decoradas con el mejor gusto. Servicio esmerado.

Mesa redonda y departamentos particulares para familias. Cocina francesa y española.—Servicio particular y restaurant a la carta.

PRECIOS, DESDE 5 PESETAS POR DIA

12

LAS AGUAS MINERALES - NATURALES

## VICHY CATALÁN

Declaradas de utilidad publica por Real Orden de 5 de Marzo de 1883 Sustituyen con ventaja a sus similares extranjeras **COURMAYEUR, PIERREFONTAINE, ST. GALVÁN, etc., etc.**

Las enfermedades del estómago, hígado, bazo, riñón, etc., etc. **SUPERAN A TODAS DE UNA MANERA EVIDENTE** Combatiendo las dispepsias, las gastritis, las enteritis, las diarreas, las hemorroides, las nefritis, etc., etc. **MINERALIZADAS MEDICINAS LO APTAS PARA**

Piense el **VICHY CATALÁN** en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas minerales.

Para recibir estas aguas directamente de los manantiales, CEBRIAN Y C.ª BARCELONA.



## VENTA

Se vende un carrito de recreo bien arreglado. En esta imprenta darán razón de su dueño.

**Oficial Barbero**  
Se necesita uno que sepa su obligación. **SINDICATO 115**

**En la Calle de Pelaires** número 105 entresuelo hay una casa en buenas condiciones que desean tener dos huéspedes.

**Aprendiz barbero**  
Se necesita uno que sepa su obligación. Darán razón, calle de Palacio número 2.

**Se alquila el primer y tercer piso** de la calle de Siete Esquinas, núm. 8. Su dueño vive calle de Tamarer, número 10.

**Se desea vender una** finca en el término de Establiments denominada (Can Baqué) que tiene tres casas y una cuarterada y media y 25 «destrées». Darán razón en esta imprenta.

**Se alquilan unos espaciosos almacenes** con agua en abundancia situados en el ensanche de Sta. Catalina, camino Ronda de Poniente. Informarán calle de Salas núm. 9.

## PARA CUALQUIERA clase de industria.

Se desea vender el edificio que fué fabrica de hielo, Plaza del Temple n.º 8, con máquina de vapor, ó sin ella. Tiene abundantísima agua de pozo y fuente.

**BALNEARIO BALEAR**  
San Francisco 19 y Plaza del mismo nombre 1

Establecimiento fisioterápico de baños higiénicos y medicinales, baños rusos, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público desde las 7 de la mañana hasta las 7 de la noche.

Baño lim-pieza.	1	Con agua de mar	1'50
Abono de 10 baños.	9	»	13'50
Medio abono de 5 baños.	4'50	»	6'75

Los abonos son valederos todo el año, y sus papeletas podrán utilizarse para cada uno de los servicios establecidos de igual precio en la tarifa.

## Se alquila una tienda.

Plaza del Socorro núm. 46 con agua de fuente y 3 portales.

## VENTA

De una casa sita en la calle del General Barceló n.º 22 y de una tienda en la de Olivera n.º 37.

Darán razon Luz 31.-2.º.

**ANTONIO M.ª DE CÁRDENAS**  
Calle Santa Brigida 1  
MADRID

Representante de Casas Españolas y Extranjeras. Gestiona en la Corte todos los asuntos que se le encomiendan, reespediciones, ventas de mercancías, cobros, pagos, Compra-venta de valores del Estado y Sociedades, jubilaciones, pensiones y viudedades, cange de los resguardos por acciones Tabacalera etc., etc.

Referencias en Palma, Plaza de Antonio Maura, n.º 5.

## PIANOS EN ALQUILER

Desde ptas. 6 a 15 por un mes

### CASA PERELLO

Union núm. 19. Palma

**Dos jóvenes desean en-**contrar colocación en clase de criado. Informarán, Palacio, 2.

## Seccion Comercial

Movimiento de buques

Dia 18

FONDEADOS

De Barcelona vapor Cataluña c. don Ricardo Terrasa 25 trip. ton. 662, efectos y balija m. pas. 15 Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona v. Cataluña c. don Ricardo Terrasa 25 trip. ton. 662, efectos y balija m. Palma.

## Cultos Sagrados

Hoy miércoles.—En la Misión concluyen las Cuarenta Horas: exposición a las siete; a las diez misa mayor. Al anochecer Trisagio, sermón, *Te-Deum* y la reserva.

En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

Corte de María.—En el Hospital, a la Virgen de Belén.

## Movimiento local

Hospital civil

Dia 19.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 5, hembras 2.—Salidas, varones 2, hembras 1.—Defunciones varones 1, hembras 0.

Defunciones

María Segura Segura, soltera 26 años, Platería neumotífus.

Palma.—Imp. de Bartolomé Rotger